



UN HOMBRE DE 75 AÑOS MUERE GOLPEADO CUANDO TRATABA DE SUBIR A UN MICRO PÁG A 7



@eldiabolivia

Viernes 8 de noviembre 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.166 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

INCREMENTO DE PRECIOS

INFLACIÓN LLEGA AL 7,26%, LA MÁS ALTA EN 16 AÑOS

El costo de vida sigue en aumento en el país producto de la crisis económica sin atender. Pese a que la escalada empezó hace meses, el gobierno la atribuye a los recientes bloqueos. No se había visto un fenómeno parecido desde el 2008, cuando se produjo la crisis global. Las autoridades piden paciencia y prometen la normalización del abastecimiento en las próximas tres semanas. **PÁG A 5**



FOTO: REGIS MONTERO

CALVARIO. La gente prácticamente acampa en los surtidores. Esperan día y noche para cargar gasolina. **PÁG A 9**

PÁG A 9

LOS EMPRESARIOS EXIGEN LIBERAR LA IMPORTACIÓN Y EL COMERCIO DE COMBUSTIBLES



PÁG A 4

TRIBUNAL CONSTITUCIONAL PARALIZA LAS ELECCIONES JUDICIALES EN 5 REGIONES

EDITORIAL

NO MÁS TRUCOS

Con tres años de retraso (ese es el tiempo que llevamos haciendo cola para comprar diésel y buscando dólares), Luis Arce ha llamado a todos los sectores de la sociedad para buscar soluciones ante la crisis. Lo interesante es que, esta vez, sus amigos del Pacto de Unidad, integrado por las mafias políticas que lo ayudan a (des) gobernar, le han dado permiso para que convoque a los malvados cambas oligarcas, a los sucios empresarios y a los bribones sectores productivos.

Ya conocemos todos los trucos que usa el mandatario para confundir a la población. Lo que busca es ponerle un nuevo nombre a la crisis económica y, especialmente, encontrar nuevos culpables, ya que nunca admitirá que él y su modelo, del que tanto se jacta, son los únicos y exclusivos responsables de la calamidad que vive la población, que no puede trabajar, estudiar, movilizarse ni hacer nada porque ya no hay plata para importar combustible.

Hoy pretende culpar de la crisis, de las colas en los surtidores, de la falta de dólares, de la inflación, de la caída de la producción de gas y del próximo desastre que se avecina en la cosecha y el abastecimiento de comida, a los 24 días de bloqueo que el gobierno dejó transcurrir sin contratiempos y que, irresponsablemente, decidió encarar con la fuerza pública en la última semana.

El primer paso lo tiene que dar el Estado. La insostenibilidad de Bolivia no solo pasa por el subsidio a los carburantes, sino también por la persistencia de un modelo económico prebendalista, derrochador e improductivo. El sector público necesita una cirugía mayor: reducción del gasto, cierre de empresas estatales, cancelación de las nuevas aventuras estatistas y eliminación de todas las restricciones que ha inventado el MAS para bloquear la iniciativa privada e incentivar el estatismo que nos ha llevado a la quiebra.

Lo curioso es que la escasez de diésel y gasolina, que se ha acentuado en los últimos días, no ha sido ocasionada por los bloqueos, pues ambos productos vienen en su mayoría de Argentina y Paraguay, destinos que han estado totalmente abiertos al paso.

Si el gobierno continúa con engaños y mentiras, y sobre todo, con su enfermiza actitud de evitar la toma de decisiones, la crisis continuará ahogándonos sin piedad. Lo cierto es que el gobierno no tiene plata; no hay suficiente para comprar el combustible indispensable para mover la economía del país. Por doloroso que sea, va a tener que adoptar medidas de fondo; de lo contrario, la situación tenderá a empeorar.

Pero si hablamos de sacrificio, el primer paso lo tiene que dar el Estado. La insostenibilidad de Bolivia no solo pasa por el subsidio a los carburantes, sino también por la persistencia de un modelo económico prebendalista, derrochador e improductivo. El sector público necesita una cirugía mayor: reducción del gasto, cierre de empresas estatales, cancelación de las nuevas aventuras estatistas y eliminación de todas las restricciones que ha inventado el MAS para bloquear la iniciativa privada e incentivar el estatismo que nos ha llevado a la quiebra.

El MAS creó un Estado enemigo de la producción, de las inversiones y del sector privado. Si realmente Arce quiere cambiar el rumbo catastrófico que se inició en 2006, va a tener que desmantelar todo el aparato institucional y legal que bloquea la generación de riqueza y que cada día sepulta las posibilidades de reactivación. Si el exministro de Economía se niega a cambiar y hacer un giro radical, todo lo que haga será un show barato y repetitivo.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



ADVERTENCIA. El presidente ucraniano Volodimir Zelenski advirtió este jueves (07.11.2024) que hacer cualquier concesión sobre Ucrania a Kremlin para detener la guerra sería "suicida" para Europa, poco después de que Moscú instara a las potencias occidentales a negociar so pena de "destrucción del pueblo ucraniano".

BAJO EL PENOCO

Política versus economía

A Luis Arce no le interesa la economía, seguramente porque no domina el tema y sobre todo, porque no conoce el único punto en el que Marx tenía razón: la política depende de la economía y no al revés. Para que se entienda más claro: si la economía va bien, cualquiera puede gobernar. El mejor ejemplo lo brindaron los masistas entre 2006 y 2014, año en el que se acabó la bonanza y el falso milagro de Súper Lucho quedó al desnudo. Dos años después el coccalero Morales perdió el referéndum, en 2019 estaba huyendo y hoy no convence a nadie que es el "salvador de Bolivia". Arce ha venido levantando cortinas de humo para tratar de esconder la calamitosa crisis económica e incluso ha llegado a instrumentalizar los incendios y los bloqueos para esos fines. Ni bien abrieron el paso en las carreteras, ha ordenado la suspensión de las elecciones judiciales en varias regiones, otro espectáculo que busca sobreponer la agenda política a la económica. Está jugando con fuego, del que arde sin necesidad de gasolina.

DESTAQUE



Pedido urgente

El presidente de la Cámara de Industria y Comercio (Cainco) de Santa Cruz, Jean Pierre Antelo, espera que, en la mesa de trabajo convocada por el mandatario del Estado, Luis Arce, se evalúe la liberación irrestricta de la importación de combustible y su comercialización en el país ya que la economía se encuentra "colapsada" y con graves afectaciones al sector productivo y a la sociedad en general.

BOLÍTICA

LA RECIENTE DECISIÓN del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) de suspender parcialmente las elecciones judiciales ha desatado una ola de críticas por parte de políticos y analistas, quienes la consideran un grave atentado contra la democracia boliviana.

LAS DECLARACIONES de figuras como Iván Arias y Carlos Mesa reflejan el descontento generalizado, pues sostienen que esta medida afecta la legitimidad de los procesos electorales y favorece la prolongación de magistrados afines al partido oficialista, el MAS. Además, la decisión genera preocupación por el riesgo de que otras elecciones puedan verse comprometidas en el futuro.

EL DIPUTADO MARCELO Pedrazas y otros analistas también señalaron el deterioro del modelo plurinacional y del Estado de Derecho en Bolivia, mientras que voces como la del abogado Frank Campero advierten sobre el caos judicial que podría derivar de este fallo, y la posibilidad de una respuesta violenta o mediante protestas frente a la falta de recursos de apelación.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉSTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



TRIBUNA



POR

William Herrera Áñez*

Condenan a Toledo

El ex presidente peruano, Alejandro Toledo, fue condenado a 20 años y seis meses de pena privativa de libertad por haber cometido delitos de corrupción. Estos hechos se configuran cuando el servidor público o autoridad que directamente o por interpuesta persona y aprovechando de las funciones que ejerce o usando indebidamente de las influencias derivadas de las mismas obtuviere ventajas o beneficios, para sí o para un tercero, será sancionado... La condena de Alejandro Toledo se suma a la de Rafael Correa, de Ignacio Lula Da Silva de Brasil (anulada) y de Cristina Fernández de la Argentina.

Toledo encarnó el retorno a la democracia en Perú y lideró las marchas contra el régimen fujimorista, capitalizando sus rasgos andinos para erigirse como el heredero del inca Pachacútec. Juró simbólicamente en la Fortaleza de Sacsayhuaman, en el Cusco, tal y como lo hacían los incas en la época del Tahuantinsuyo, luego subió hasta las alturas de Machu Picchu y, en medio de un aura mística, dijo: Vengo a pedirte, Cusco milenario, fuerzas para tumbar el desempleo y la pobreza en el Perú, ya no para tumbar una dictadura. Dos décadas después, aquel heroísmo de Toledo se ha hecho polvo, y su destino, como el de otros jefes de Estado que cayeron en las garras de la corrupción, será pasar sus últimos días tras los barrotes.

La Fiscalía demostró que Toledo, de 78 años, recibió 35 millones de dólares en coimas para favorecer a la constructora Odebrecht, en la concesión de los tramos 2 y 3 de la Carretera Interoceánica Sur, entre 2004 y 2005. El juicio se llevó a cabo a pocos metros del penal de Barbadillo, donde Toledo está recluido desde abril del 2023 tras ser extraditado de los Estados Unidos. La sala de la Dirección Nacional de Operaciones Especiales (Dinoes) fue inaugurada en agosto con el propósito de procesar a expresidentes peruanos.

Toledo "se coludió con particulares", y tuvo una "injerencia inusitada para acelerar el proceso de licitación" de los tramos 2 y 3 de la Carretera Interoceánica Sur, que conecta a Perú y Brasil. El fiscal probó que para hacerse del dinero del soborno convenció a su amigo Josef Mai-

man de que sea su intermediario y reciba, a través de sus empresas, la coima de Odebrecht. Y que además de los 35 millones de dólares, Toledo recibió otros 30 millones de dólares entre el 2006 y 2011.

En los juicios contra los expresidentes el modus operandi mafioso ha sido el mismo: licitaciones públicas para construir infraestructuras como carreteras con sobrepagos, que no se terminaban o cuando se terminaban eran de tan mala calidad, que había que repetirlas y así sucesivamente, de modo que no se trataba de simples "hechos aislados", sino de una degradación institucional en todos los niveles. A la luz de los resultados, los exgobernantes de Perú, Brasil, y Argentina no sólo han sido funcionales, sino que han promovido la corrupción. Y lo peor es que las desgracias no vienen solas (como las enfermedades) sino bien acompañadas de otros males como la inversión de valores, el culto al dinero fácil, la impunidad, la espiral de violencia.

La angurria por concentrar el mercado del poder, la opaca y pésima administración del Estado, la impunidad, el pernicioso caudillismo y prorroguismo, sin ser las únicas, figuran como las principales causas políticas de la corrupción. La falta de institucionalidad, independencia y separación de los poderes, libertad de expresión, transparencia y el deber de rendir cuentas, entre otros factores, se encargan de abonar igualmente el terreno para la corrupción.

Las prácticas corruptas siempre florecen en la oscuridad del totalitarismo, del autoritarismo y de las dictaduras, regímenes que limitan el poder a unos pocos sin tener que rendir cuentas al pueblo. En todos estos casos ha existido además no sólo abuso del poder sino también violación sistemática de los derechos humanos y las libertades públicas. En el caso particular de los exmandatarios del denominado socialismo del siglo XXI, que prometieron erradicar la corrupción, terminaron practicando lo que tanto criticaban y la mayoría condenados (o con procesos abiertos) por el manejo mafioso del Estado y los abusos del poder.

*Jurista y autor de varios libros.

ENFOQUE INTERNACIONAL



POR

El Nacional

CARACAS

Trumpazo

Donald Trump regresa y de manera contundente. Nada que ver con 2016, ni con 2020, ahora ganó también el voto popular, se impuso en los estados clave y avanzó en territorios tan demócratas como California y Nueva York.

Es más viejo que Biden en 2020, no importó. Es un criminal convicto, no importó. Inspiró el asalto al Capitolio en 2021, no importó. Es claramente antiinmigración y desdén a la feminismo. Tampoco importó.

Ganó en casi todos los segmentos demográficos. Entre los jóvenes y los negros, también en los condados con mayoría de votantes hispanos que inclinaron para su baza, por ejemplo, Miami-Dade que se llevó Biden en 2020 y más atrás Hillary Clinton. También entre la población árabe-estadounidense de Dearborn, Michigan, donde se concentra la mayoría y en la cual Biden se impuso hace cuatro años, como recuerda The New York Times. Gente que incluso lo votó habla mal del candidato republicano pero no importa, porque la idea era salir de los demócratas que, además, nunca estuvieron en una posición clara de alzarse con la victoria, comenzando por la fallida candidatura del presidente aún en ejercicio y la corta y dispar campaña de Kamala Harris.

Las encuestas apuntaban a una elección más reñida de lo que fue, lo que no falló fueron dos datos referidos en esta sección en comentarios previos: nunca ganó la elección un partido cuyo presidente tenía tan baja aceptación (28%) y tampoco ganó un partido gobernante cuando tantos y tantos ciudadanos pensaban que las cosas no iban bien.

Una frase de la mañana triunfal de Trump de ayer habrá que retomarla dentro de un

par de años, o antes. Dijo: "Este será recordado para siempre como el día en que el pueblo estadounidense recuperó el control de su país". Los líderes políticos en sus momentos de éxtasis suelen condenarse en sentencias que resultan negadas. En nuestra historia particular, habría que citar que Jaime Lusinchi aspiró a no ser "un pobre poderoso solitario"; unos años antes Luis Herrera Campíns impactó con su declaración de recibir una Venezuela hipotecada. Más acá, el 6 de diciembre de 1998, Chávez prometió unir a todos los venezolanos.

Por lo pronto, con Trump está garantizada una transferencia tranquila del poder, lo que no ocurrió en 2021 cuando él fue el derrotado. Tendrá mayoría en la Cámara del Senado, quizás en todo el Congreso, y un Tribunal Supremo a su favor, además del cuadro oportuno de medios poderosos. La concentración de poder, se sabe de sobra, trae más males que beneficios.

El mundo está alerta. Particularmente Europa, donde aún hay un reservorio democrático en un tiempo complejo, con una guerra ardiendo en su territorio. La gran pregunta es si el nuevo mandatario electo ejecutará su agenda radical en la que prometió deportar millones de inmigrantes, cerrar la frontera y reforzar las empresas nacionales con subidas de aranceles y desentenderse de la ayuda a Ucrania, la que, por cierto, quiso negociar en su mandato a cambio de información privilegiada sobre el hijo de Joe Biden.

En ese último episodio vino el primero de sus dos impeachment en su período de gobierno, ambos fallidos pero un récord en el país de los récords. Con su victoria igualó otro, el primer presidente en 120 años que regresa triunfal después de perder la reelección. God bless America.

MIRADAS



POR

Diego Ayo

La presidencia del Senado vuelve a caer en manos de Andrónico Rodríguez, prominente alfil del líder del MAS, Evo Morales. Su valor no reside en su talento como constructor de acuerdos, expositor de ideas/leyes, promotor del diálogo democrático. Su único talento procede de su condición de peón del caudillo. ¿Cuál es la lógica política que promueve Morales? Una lógica simple: tumbemos a Luis Arce y a David Choquehuanca para que nuestro joven sucesor asuma la presidencia.

Mantener a Rodríguez en el cargo es garantizar más días de bloqueo auspiciado tenaz e irresponsablemente por el viejo líder cocalero. El motivo es lograr su cometido: coronar al joven delfín. Evo Morales desea recuperar el poder y sabe que su boleto para arribar en ese puerto es mediante la llegada al poder de su pupilo. Para Evo, deshacerse de la perniciosa pareja de incapaces que gobierna Bolivia es un fabuloso aliciente si el sucesor constitucional fuera Andrónico. Comunidad Ciudadana, para nuestro lamento, ha rubricado ese aliciente apoyando la reelección de Andrónico.

¿Qué debió hacerse en esa disputa congresal? Lo

Carlos Mesa, el no-político

que fuere conveniente con tal de impedir la reelección de Rodríguez. Presentar un candidato y hacer una gran campaña de prensa al respecto. Aunque luego se perdiera la elección, por lo menos se habría visto este resultado en los medios: Senador de Comunidad Ciudadana: 11 votos; Andrónico: 20 votos. "¡Ah, por lo menos lo intentaron!", diría la base no masista de Bolivia. Pero, como digo más abajo, se pudo ganar, no solo postular.

Impedir la reelección de Andrónico significaba terminar de liquidar el bloqueo cocalero. Impedir la reelección era promover la pacificación de Bolivia. ¡Morales bloquea porque Rodríguez es el sucesor! Bloquea para revivir al MAS a través de Rodríguez. Andrónico tenía 15 votos de los evistas y requería cinco votos de la oposición para reelegirse como presidente.

La oposición de Comunidad Ciudadana y Creemos, unidos tenían 13 votos y, con ello, la enorme oportunidad, logrando el apoyo de solo seis arcistas, de tomar el Senado (se necesitan 19 votos). Tras casi dos décadas de ausencia opositora en esa posición política -presidencia del Senado-, se prendía esa luz con el doble propósito: retomar el poder como oposición y excluir al MAS de Morales. Casi como meter dos goles con una sola pelota.

¿Qué pasó? Carlos Mesa no estuvo a la altura. ¿Por

qué? Porque Mesa ve la política como la venta de un producto: "yo vendo mi imagen y gano con ello", pareció decirnos Mesa sin sentir la obligación de hacer verdadero trabajo político. Como si fuera suficiente su mera presencia, igual que cuando salía en la tele, para lograr éxitos políticos. Pero hablando desde el palco no se ganan elecciones.

Eso explica esta maniobra contra la Bolivia democrática: aupar al sucesor del MAS. ¿Por qué lo hizo, por qué lo hace? Por lo mismo que su bancada tuvo muchas dificultades de presentar una agenda programática clara. Tengo entendido, por ejemplo, que nunca propuso alguna ley elaborada por senadores y diputados de ese partido de forma conjunta.

El líder no estuvo para fijar esa agenda, motivar a sus representantes, viajar con ellos, buscar apoyos internacionales, tomar una cerveza, nada. Esto significa algo dramático: no tuvimos una oposición firme y convencida de que se le puede ganar al MAS.

Mesa no construyó siquiera un partido político. La sigla prestada ya se marchó. Él y sus más cercanos dirigentes tuvieron seis años para tener esa sigla propia y organizarse como una verdadera institución política moderna. Rodearse de algo de pueblo. Don Carlos rebatió a quienes pedían cuentas y canceló a ese eventual partido, que nunca pudo

ser. Lo que tuvimos fue a un líder que nos hizo alucinar con su fascinante oratoria, pero que no estaba acompañada de acción política real.

Al final fue más o menos como Adidas publicitando zapatillas con bonitos comerciales. Eso fue Mesa: un promotor de comerciales políticos que hoy se desentiende de lo que sucede en la Asamblea. Este es ejemplo de desperdicio de capital político. La campaña electoral de 2020 fue una evidente no-campaña: perdió el voto de Santa Cruz y no logró sacar más que vergüenza en las elecciones subnacionales del año siguiente. Hoy Mesa preserva un entorno reducido y poco crítico y, como vimos, una bancada parlamentaria vigorosa, pero ¡a favor de Evo!

No sabemos a ciencia cierta por qué Comunidad Ciudadana apoyó a Andrónico, pero sabemos que Mesa, en seis años, estuvo absorto viendo la liga española y la Champions League en ESPN; el campeonato de tuncuña de Río Seco lo vio en vivo.

Este es un caso de no-partido, de no-estructura, de no-territorio, de no-personería jurídica, de no-pueblo, de no-militantes, de no-alcaldes, de no-gobernadores, de no-sindicatos, de no-juntas vecinales. De no-política. Y de no-oposición.

(Diego Ayo es PhD en ciencias políticas).

POLÍTICA

DEJARON LAS ELECCIONES EN INCERTIDUMBRE

Ven golpe y fustigan a prorrogados por las judiciales

SENTENCIA. Anularon las listas en dos departamentos para el TSJ y en cinco para el TCP. Denuncian atentado a la democracia, vergüenza y efecto devastador.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Se minimiza el poder del TSE

"CON ESTA INJERENCIA, SE REDUCE EL TSE A UNA VULGAR OFICINA DE IMPRESIÓN DE PAPELETAS. Y CUALQUIER PROCESO ELECTORAL ESTÁ SUJETO A CAPRICHOS DEL PODER JUDICIAL", DIJO EL ALCALDE DE LA PAZ, IVÁN ARIAS.

Los cuestionados magistrados prorrogados del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) pusieron de nuevo las elecciones judiciales en la incertidumbre al declarar desierta la convocatoria en dos departamentos para el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) y en cinco para el TCP.

Desde el Tribunal Supremo Electoral (TSE) habían advertido el miércoles su preocupación por la demora del TCP en emitir fallos sobre los diversos procesos contra los comicios. La entidad no se pronunció aún públicamente sobre la decisión del Constitucional. Debido a los bloqueos, el TSE postergó las elecciones del 1 al 14 de diciembre, pero ahora queda la incógnita si seguirá adelante o no con el proceso.

El fallo del TCP anuló las listas del TSJ en Beni y Pando, mientras que para el Constitucional aplicó la misma decisión para Santa Cruz, Beni, Tarija, Pando y Cochabamba. El fallo lleva las firmas de Yván Espada y Gonzalo Hurtado, magistrados que representan a Beni y Pando.

Arrecian las críticas. Carlos Mesa consideró que el fallo es un golpe a la democracia y que los magistrados del TCP, vulnerando la separación de poderes, asumen el rol de juez y parte. Señalan que con el dictamen pretenden prolongarse indefinidamente en sus cargos, que ejercen ilegalmente, proteger al MAS y perseguir a los opositores.

"Este fallo es devastador no solo



PROCESO. El 2 de octubre, el TSE presentó las papeletas que se utilizarán el día de la elección.

para la justicia sino para la democracia y la institucionalidad, porque instala una dictadura masista abierta", remarcó Mesa.

El vocal del TSE, Tahuichi Tahuichi Quispe, denunció un atentado al sistema electoral. "Es una vergüenza. Estamos en puerta de la elección y se agarran de no sé qué chicana jurídica y nos dejan

en incertidumbre", dijo el cívico cruceño Fernando Larach, quien señaló que es inaceptable que no haya recambio en la justicia.

La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, señaló que el gobierno ratifica su posición de que las elecciones judiciales se deben realizar cumpliendo la Constitución. Añadió que el rol del

ejecutivo en el proceso es garantizar el presupuesto. El senador del MAS, Félix Ajpi, califica la sentencia de irresponsable, aunque considera que detrás está el gobierno que no quiere la realización de las judiciales.

4

de noviembre emitió el TCP la sentencia 0770/2024 que tumba las elecciones judiciales.

CUMPLE HOY CUATRO AÑOS DE GESTIÓN

¿Asistirá Arce a la ALP para dar su informe?

Aún no está definida la presencia del presidente del Estado, Luis Arce, en la sesión inaugural de la nueva gestión de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), este viernes, pero el mandatario sí dirigirá un mensaje al país acerca de los cuatro años de gestión que lleva.

La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, informó este jueves que Arce cumplirá

"con la presentación de un informe" a esa instancia, que es lo que corresponde según el mandato de la Constitución Política del Estado (CPE). No obstante, no se confirmó la asistencia de Arce al hemisiciclo de la ALP.

Admiten momento complicado.

"Se va presentar el informe y se va a tener un mensaje a la población. Es un momento difícil que hemos pa-

sado con los bloqueos y corresponde, ahora, trabajar en la normalización de las actividades", puntualizó Alcón.

La viceministra de Comunicación destacó la importancia de fortalecer la democracia con la participación del pueblo boliviano ante una coyuntura social difícil. Arce asumió el 8 de noviembre de 2020, luego de conseguir la victoria electoral el 18 de octubre. / Visión 360



EL GOBIERNO CULPA A LOS BLOQUEOS

Inflación llega a 7,26%, el nivel más alto desde 2008

PRECIOS. En octubre el incremento fue de 1,64%, según el INE.Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

La escalada de la inflación en Bolivia se acentuó en octubre ya que el Índice de Precios al Consumidor (IPC) aumentó un 1,64% en comparación al mes anterior, mientras que el incremento acumulado de los precios desde inicio de año legó a 7,26%.

El dato acumulado entre enero y octubre de esta gestión, supera al índice anual desde los años 2009 al 2023. Hay que remontarse al 2008 para encontrar un IPC mayor, ya que la inflación de ese año fue de 11,85%, que hasta ahora es el nivel más elevado en los gobiernos del Movimiento Al Socialismo (MAS). El dato de la inflación es el doble de lo estimado por el gobierno de Luis Arce que proyectó una inflación para todo el 2024 de 3,60%.

Señala gran impacto de bloqueos. El informe de la inflación fue dado por el ministro de Planificación Sergio Cusicanqui, quien señaló que los bloqueos han sido fundamentales ya que tuvieron una incidencia de 1,45% en el dato de 1,64% registrado en octubre. La inflación de octubre es la más alta del año, por delante del 1,58% registrado en agosto. "Lamentablemente esta inflación del mes de octubre está explicada fundamentalmente por los efectos perniciosos de los blo-



POLLO. Fue el producto que más subió en el occidente y los valles. En Santa Cruz, bajó de precio.

672

toneladas de pollo y 74 toneladas de carne de res envió por avión el gobierno a La Paz y Cochabamba.

queos inhumanos que se han realizado alrededor de 24 días", informó Cusicanqui.

El ministro citó como ejemplo el caso del pollo, que por el corte de carreteras se encareció en los

valles y el occidente del país, mientras que en Santa Cruz bajó por la sobreoferta. Detalló que en Cochabamba, el kilo pasó de Bs 16,50 a Bs 23,60; en La Paz de Bs 17 a Bs 21,60, mientras que en

Santa Cruz disminuyó de 16,80 a Bs 13,40 en promedio.

La carne de res, con hueso y sin hueso, arroz, almuerzo y bebidas gaseosas, fueron los otros productos o servicios que más se encarecieron en octubre. Por el contrario, bajaron su costo el tomate, haba verde, cebolla, arveja verde, teléfonos celulares y la papa..

FOTO: APG

ASAMBLEÍSTAS - LA PAZ

PIDEN ANULAR SIGLA DEL MAS POR TOMA DE CUARTELES



Un grupo de legisladores de la Asamblea Legislativa Departamental de La Paz presentó el miércoles un memorial al Tribunal Supremo Electoral (TSE) para solicitar la cancelación de la personería jurídica del Movimiento Al Socialismo (MAS). Los asambleístas departamentales de la banca de Somos Pueblo argumentan que el partido azul debe perder su sigla por la toma del cuartel del Chapare y los bloqueos evistas que dejaron millonarias pérdidas al país.

El documento, dirigido al presidente del TSE, Óscar Hassenteufel, está firmado por los legisladores Andrea Echeverría, Israel Alanoca, Samanta Coronado y María Esther Gongora. Los demandantes dan cuenta de los 24 días del bloqueo de carreteras impulsado por seguidores de Evo Morales y la toma de cuarteles, con secuestro de militares. / ED-Unitel

RUMBO AL CONGRESO PLURINACIONAL

Estudio revela fallas en educación

Cecilia Lazarte, directora de la Campaña Boliviana por el Derecho a la Educación presentó los resultados del estudio "Situación educativa en Bolivia", que demuestran graves falencias de calidad de la educación, y demandó que en el próximo Congreso Plurinacional de Educación incluya a la sociedad civil boliviana. El estudio presentado refleja un panorama alarmante en los niveles de comprensión lectora, razonamiento matemático y conocimientos en ciencias naturales en estudiantes de primaria, de acuerdo con los estándares de calidad de la UNESCO.



Algunos datos. Según Lazarte, el informe revela que siete de cada diez niños en tercer grado y ocho de cada diez en sexto grado tienen dificultades significativas para entender el contenido de lo que leen. Estos estudiantes no son ca-

paces de localizar información explícita en textos ni reflexionar sobre el contenido. Esta limitación afecta su habilidad para desarrollar el pensamiento crítico y relacionar conceptos, lo que es fundamental para el aprendizaje continuo. / Erbol



COMUNICADO

PAGO DEL CUPÓN N°6

BONOS FERROVIARIA ORIENTAL EMISIÓN 6 (SERIE ÚNICA)

FERROVIARIA ORIENTAL S.A., comunica que procederá al pago del cupón No. 6 de los **BONOS FERROVIARIA ORIENTAL - EMISIÓN 6** correspondiente a la serie única con clave de pizarra: EFO-N2U-21, mismos vencen el día miércoles 13 de noviembre y serán pagados a partir de la misma fecha en las oficinas del Agente Pagador BNB Valores S.A. Agencia de Bolsa, ubicadas en Av. Camacho esquina Colón N° 1296 Piso 5, en la ciudad de La Paz, Estado Plurinacional de Bolivia.

Consultas y referencias:

Telfs.: (2) 2621503 - (2) 2621502 - (2) 2621508

Para el cobro de los cupones deberá presentarse la siguiente documentación:

Personas Naturales:

- Fotocopia de la Cédula de Identidad.
- Carta de instrucción de Pago.
- A partir del día siguiente hábil de la fecha de vencimiento de cupón deberán presentar el Certificado de Acreditación de Titularidad vigente expedido por la Entidad de Depósito de Valores de Bolivia S.A.

Personas Jurídicas:

- Carta de instrucción de Pago
- A partir del día siguiente hábil de la fecha de vencimiento de cupón deberán presentar el Certificado de Acreditación de Titularidad vigente expedido por la Entidad de Depósito de Valores de Bolivia S.A.

Noviembre 2024

SANTA CRUZ

ESTE DOMINGO

Cerrarán el primer anillo por el Día del Peatón

ACTIVIDADES. Habrá feria educativa y vacunación a mascotas.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

Este domingo 10 de noviembre, el centro de la ciudad de Santa Cruz de la Sierra se convertirá en un espacio libre de vehículos para celebrar el 'Día del Peatón y Ciclista'. Organizado por la Secretaría Municipal de Desarrollo Humano, el evento busca fomentar el uso de medios de transporte no motorizados y crear un ambiente seguro y recreativo para los ciudadanos en el área del primer anillo.

Actividades. La jornada comenzará con una carrera pedestre y ciclista que se llevará a cabo en el Parque Urbano central a las 7:00. Para incentivar la participación, los organizadores repartirán poleras y dorsales a las primeras 200 personas en llegar. Durante tres horas, el primer anillo estará cerrado al tráfico vehicular, permitiendo a los asistentes disfrutar de un recorrido sin riesgos y lleno de actividades al aire libre.

El evento incluirá una feria de adopciones y vacunación antirrábica para las mascotas. Los organizadores han solicitado a quienes lleven a sus animales, que los mantengan con correa y bien hidratados, dadas las altas temperaturas pronosticadas. Mientras que en la Plaza del Estudiante se llevará a cabo una



200

poleras
regalarán a los
primeros que lleguen
al Parque Urbano.

feria educativa para sensibilizar a la población sobre la importancia del respeto hacia peatones y ciclistas, así como los beneficios del transporte sostenible. La Dirección de Control de Tránsito colab-

orará en el control de la circulación de ciclistas y peatones. Isabel Fernández, Secretaria Municipal de Desarrollo Humano, invitó a toda la población cruceña a dejar sus vehículos por unas horas y

disfrutar de las actividades programadas.

Jhonn Menacho, Director Municipal de Deporte y Juventud, destacó la importancia de esta celebración y recordó que el Día del Peatón se realiza anualmente el primer domingo de noviembre, en cumplimiento de la ordenanza municipal 98/2010.

ESTE VIERNES

MAESTROS MARCHARÁN CON VARIAS DEMANDAS



La Federación Departamental de Trabajadores de Educación Urbana de Santa Cruz ha convocado a una marcha este viernes 8 de noviembre, desde las 10:30 horas. La concentración se realizará en su sede, ubicada en la calle La Paz. La marcha tiene como propósito visibilizar las demandas de los maestros, que exigen una mayor participación del Magisterio de base en el próximo Congreso Plurinacional de la Educación. Además entre las principales demandas están el rechazo al incremento en los precios de la canasta familiar, la mejora en la atención de la Caja Nacional de Salud (CNS) y la abrogación de las llamadas "leyes incendiarias", que el sector considera perjudiciales. Además, los maestros reclaman un presupuesto suficiente para cubrir ítems, infraestructura y condiciones materiales en el sistema educativo.

PORONGO

Más de 60 apicultores en la feria de la Miel

El municipio de Porongo se prepara para la sexta edición de la Feria de la Miel y sus Derivados, que se celebrará este domingo, 10 de noviembre, a partir de las 10:00 en la plaza principal del municipio. La iniciativa, organizada por el Gobierno Autónomo Municipal de Porongo y la Asociación de Apicultores Ecológicos Colinas del Ambaró (Asapecab), contará con la participación de 60 apicultores de 15 comunidades, quienes exhibirán sus productos ecológicos de alta pureza y calidad.

El alcalde de Porongo, Neptaly Mendoza, destacó la importancia de este evento en la reactivación económica local y reafirmó el apoyo de la municipalidad a los apicultores de la región. La feria también contará con la coronación de María José Sarde como Reina de la Miel 2024. Además de la exposición de miel y sus derivados, el evento of-



recerá platos típicos, artesanías, frutos de la temporada, y un espectáculo musical con la Orquesta Municipal de Porongo, la tamborita, y grupos invitados como Abel Rivera y Canvas.



COMUNICADO

PAGO DEL CUPÓN N°6

BONOS FERROVIARIA ORIENTAL EMISIÓN 7 (SERIE ÚNICA)

FERROVIARIA ORIENTAL S.A., comunica que procederá al pago del cupón No. 6 de los BONOS FERROVIARIA ORIENTAL - EMISIÓN 7 correspondiente a la serie única con clave de pizarra EFO-N3U-21, mismos vencen el día jueves 14 de noviembre y serán pagados a partir de la misma fecha en las oficinas del Agente Pagador BNB Valores S.A. Agencia de Bolsa, ubicadas en Av. Camacho esquina Colón N° 1296 Piso 5, en la ciudad de La Paz, Estado Plurinacional de Bolivia.

Consultas y referencias:

Telfs.: (2) 2621503 - (2) 2621502 - (2) 2621508

Para el cobro de los cupones deberá presentarse la siguiente documentación:

Personas Naturales:

- Fotocopia de la Cédula de Identidad.
- Carta de instrucción de Pago.
- A partir del día siguiente hábil de la fecha de vencimiento de cupón deberán presentar el Certificado de Acreditación de Titularidad vigente expedido por la Entidad de Depósito de Valores de Bolivia S.A.

Personas Jurídicas:

- Carta de instrucción de Pago
- A partir del día siguiente hábil de la fecha de vencimiento de cupón deberán presentar el Certificado de Acreditación de Titularidad vigente expedido por la Entidad de Depósito de Valores de Bolivia S.A.

Noviembre 2024

Segundo caso con deceso en un año

EL 20 DE AGOSTO, EN EL OCTAVO ANILLO DE LA AVENIDA INTERNACIONAL HUGO ADALBERTO PEREIRA DE 70 AÑOS FALLECIÓ AL BAJAR DE UN MICRO.



EVIDENCIA. Una cámara de un domicilio grabó el momento de la tragedia este jueves.

VIOLABA A SU HIJASTRA

CONDENAN A 30 AÑOS A HOMBRE QUE TENÍA PORNOGRAFÍA

En una audiencia de procedimiento abreviado, Vicente V. CH. de 41 años de edad fue sentenciado a 30 años de cárcel tras ser encontrado en posesión de videos, fotografías y otros materiales que compartía el sujeto a través de redes sociales. Se le imputó los delitos de abuso sexual, pornografía y violación agravada.

El fiscal departamental de Santa Cruz, Alberto Zevallos, informó que este sujeto compartía videos y fotografías de las agresiones sexuales en redes sociales, y esto alertó a las autoridades para comenzar las investigaciones.

"Vicente V. Ch. Fue procesado por el delito de abuso sexual, pornografía infantil y violación agravada; pero hoy en audiencia se logró demostrar ante la autoridad jurisdiccional todos los elementos probatorios y convincentes para obtener la sentencia ejemplificadora", dijo Zevallos. El 5 de noviembre, La Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) aprehendió a este sujeto que tenía en su poder material con pornografía infantil.

Además, en el operativo se rescató a cuatro menores de edad que estaban en el mismo ambiente. Entre los cuatro menores rescatados, está su hijastra, una adolescente de 13 años de edad que había sufrido los vejámenes desde los siete años.



EL CHÓFER SIGUIÓ SU RUTA SIN AUXILIARLO

Hombre de 75 años muere al intentar subir a un micro

CASO. Vivía en el Plan Tres Mil y sus restos serán llevados a La Paz. En agosto ocurrió un hecho similar con otro adulto mayor.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

Juvenal Gustavo Ramírez Bravo, un hombre de 75 años, falleció trágicamente en la zona del Plan Tres Mil, en Santa Cruz de la Sierra, cuando intentaba abordar un micro. El accidente, captado por cámaras de seguridad de una vivienda cercana, muestra el momento en el que la víctima, en compañía de otra persona, intentó detener el vehículo de transporte público, que inicialmente disminuyó la velocidad como si fuera a parar. Sin embargo, el micro acele-

ró inesperadamente sin brindarle la oportunidad de subir. Entonces el adulto mayor perdió la estabilidad y cayó, golpeándose fuertemente contra el asfalto. El conductor no se detuvo, dejando al hombre herido en el suelo.

Testigos. Según relato de testigos, la víctima agonizó durante varios minutos, hasta que un vecino acudió en su auxilio, lleván-

do inicialmente a su domicilio y luego a un centro médico, donde falleció.

El cuerpo del adulto mayor fue trasladado a la morgue de la Pampa de la Isla para investigar las causas precisas de su muerte. La víctima, que vivía sola en el Plan Tres Mil, será llevada a la ciudad de La Paz, donde su familia se encargará de los ritos funerarios correspondientes.

Prófugo. En tanto los efectivos

de la policía buscan dar con el conductor del micro quien no se detuvo para brindarle ayuda al adulto mayor.

Antecedente. Otro hecho similar sucedió el pasado 20 de agosto, en la avenida Internacional de la capital cruceña, cuando un hombre de 70 años perdió la vida tras caer de un micro de la Línea 123. El fallecido, identificado como Hugo Adalberto Pereira, intentó descender del vehículo mientras este presuntamente aún se encontraba en marcha, lo que provocó que perdiera el equilibrio y cayera al suelo.



A 30 AÑOS DE PRISIÓN

Autor confeso del crimen de micrero es condenado

Sergio M. J., conocido como "Bicho", fue condenado a 30 años de prisión por el homicidio de Wálter Justiniano, un micrero al que apuñaló diez veces el pasado 5 de noviembre en el barrio Luce-rito, en la Villa Primero de Mayo, de la capital cruceña. El acusado, quien confesó el crimen, indicó que ambos se encontraban consumiendo bebidas alcohólicas antes del fatídico suceso.

De acuerdo con el informe forense, una de las puñaladas perforó el corazón de Justiniano, causándole la muerte. Pese a la confesión de "Bicho", los motivos detrás del ataque aún no se han esclarecido. La fiscal Rose Mary Barrientos, a cargo de la investigación, confirmó que la víctima y su agresor eran amigos y que el altercado se originó mientras bebían juntos. La agresión, ocurrida en la tarde del

5 de noviembre, dejó conmocionada a la comunidad. Testigos y familiares de la víctima manejan versiones que sugieren que la discusión podría haberse originado por un reclamo de dinero, mientras que otros señalan que al menos cuatro personas participaron. Otros parientes sospechan que este crimen fue en represalia a un altercado que el hombre tuvo anteriormente con un vecino.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

TEATRO

ARIANA GRANDE ANUNCIÓ CAMBIOS EN SU CARRERA

Bajo los reflectores y en plena evolución, Ariana Grande se encuentra en una encrucijada profesional. A los 31 años y en la cima de su carrera en el pop, la cantante y actriz ha revelado algo que sacudió a sus seguidores en un giro inesperado: planea reducir drásticamente su ritmo en la música para dedicarse al teatro, su pasión inicial. Este nuevo capítulo para Grande, impulsado por su rol en la próxima película de *Wicked*, le ha permitido redescubrir sus raíces artísticas y replantear sus prioridades profesionales. En el podcast *Las Culturistas*, conducido por Bowen Yang y Matt Rogers, la artista soltó una declaración que sorprendió al mundo del espectáculo: "Voy a decir algo muy aterrador, que asustará muchísimo a mis fans y a todo el mundo, pero los amo, y lo aceptarán", anunció.

EX ONE DIRECTION

TRASLADAN RESTOS DE LIAM PAYNE A LONDRES



Los restos del ex integrante de One Direction Liam Payne, que murió en octubre en Argentina, fueron trasladados a Reino Unido en un vuelo que despegó de Buenos Aires en la tarde de este miércoles y en el que también viaja el padre del músico, Geoff Payne. La prensa local informó que el cuerpo de Payne fue trasladado en la mañana del miércoles desde el Cementerio Británico de Buenos Aires, en donde se encontraba, y un empleado de la casa funeraria a cargo informó el martes a la agencia AFP que el mismo estaba siendo embalsamado y sería repatriado en las siguientes 24 o 48 horas. El martes, Geoff Payne volvió a visitar el memorial que los fans hicieron en honor a su hijo en la puerta del hotel donde murió; un altar repleto de cartas, fotos y flores.

POSIBLE DEMORA

El regreso del grupo BTS podría ser hasta 2026

INCERTIDUMBRE. Según nuevas declaraciones de la compañía HYBE, las actividades grupales podrían retomarse dentro de dos años.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El director financiero de la agencia que representa a la boy band informó que el grupo regresará, pero cree que las ganancias económicas no serán tantas como antes. La anticipación está en aumento por el esperado regreso a los escenarios del grupo de k-pop BTS, después de que los siete miembros completen su servicio militar. Sin embargo, recientes comentarios de la agencia que los representa han generado especulaciones sobre una posible demora hasta 2026.

Según reportó *The Korea Times*, durante la llamada de ganancias del tercer trimestre de la compañía matriz HYBE, el martes 5 de noviembre, el director financiero (CFO) Lee Kyung-jun abordó los planes futuros de la boyband surcoreana y las contribuciones de ingresos esperadas después del servicio militar.

Cuando se le preguntó específicamente sobre el impacto de ingresos proyectado de BTS en 2026, Lee señaló: "Actualmente estamos discutiendo las actividades grupales a gran escala de BTS para 2026 con los miembros".

"Los planes para 2026 aún no se han finalizado", indicó el CFO. "Si bien un regreso del grupo completo (de BTS) generaría ingresos significativos, el crecimiento de otros artistas y nuevos emprendimientos comerciales significa que la participación de BTS en los ingresos generales probablemente no sea tan alta como en el pasado". Tras los comentarios del director financiero, los fanáticos recurrieron a las redes sociales para expresar su preocupación de que el regreso de BTS, inicialmente esperado en 2025, podría posponerse.



K-POP. Para junio de 2025 todos los integrantes de BTS habrán cumplido con su servicio militar.

Jin y J-Hope han completado su servicio militar, mientras que los miembros restantes — RM, Suga, Jimin, V y Jung Kook — tienen programado terminar para junio de 2025, lo que allana el camino para que las actividades del grupo se reanuden después de esa fecha. Incluso durante su pausa, el grupo de K-Pop ha mantenido a los fanáticos comprometidos al lanzar proyectos en solitario, previamente grabados por sus miembros.

Jin, el mayor de la banda que fue el primero en completar su servicio militar en junio, tiene previsto lanzar su primer álbum en solitario, *Happy*, el 15 de noviembre. HYBE también había sugerido previamente que un regreso de la agrupación podría ocurrir a finales de 2025, especialmente después de confirmar en septiembre de 2023 que los siete artistas habían renovado sus contratos, lo que indica una relación prolongada con la agencia.

La respuesta de Big Hit Music.

3

de los siete integrantes de BTS han logrado éxitos en plan solista: Jin, Jimin y Jung Kook.

EL REY DE BOLLYWOOD EN PELIGRO

Shah Rukh Khan recibe amenaza de muerte

Shah Rukh Khan, también conocido como el Rey de Bollywood, fue amenazado este jueves de muerte si no pagaba 6 millones de dólares, en un contexto de crecientes actuaciones vinculadas al crimen organizado en la metrópolis financiera de Bombay. "Un equipo de la Policía de Bombay recibió la información de que se había registrado un caso en la comisaría de Bandra -un suburbio costero ubicado en la urbe- relacionado con una llamada de amenaza y extorsión al

famoso actor. El equipo está investigando el asunto", dijo a la agencia india PTI el funcionario del Cuerpo Superior de Policía de Líneas Civiles de Raipur, en la India central, Ajay Kumar. El oficial afirmó haber identificado a un individuo que vivía en la ciudad de Raipur y que está supuestamente relacionado con la amenaza de muerte que le llegó al actor por medio de una llamada telefónica, donde además exigió a la estrella de Bollywood el pago de casi 6 millones de dólares.



Tema álgido para los valles cruceños

PRODUCTORES SEÑALAN QUE NECESITAN CON URGENCIA COMBUSTIBLE PARA LA SIEMBRA DE 8.000 HECTÁREAS. DE LA ZONA SALEN VERDURAS Y HORTALIZAS.



CONFERENCIA. José Luis Farah, de la CAO, pidió al gobierno normalizar el abastecimiento.

FOTO: REGIS MONTERO

DATOS DEL SEPREC

HAY 9.800 EMPRESAS DE INDUSTRIA DE MANUFACTURAS

Según datos del Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec), a octubre de este año, el país cuenta con más de 9.800 empresas anotadas en el sector de la industria manufacturera, que es un pilar clave para el desarrollo económico.

"Hasta octubre de este año la base empresarial activa en Bolivia cuenta con 108.232 empresas, de las cuales 9.837 corresponden al sector de industria manufacturera, un pilar clave para el desarrollo económico del país", informó el director ejecutivo del Seprec, Álvaro Sepúlveda. El eje troncal concentra la mayor cantidad de empresas manufactureras. La Paz lidera con 3.233 firmas. / ABI

SEÑUN LA ASFI

EN UN AÑO SE REPROGRAMÓ UN 16% DE LA CARTERA

En el último año (octubre 2023-septiembre 2024), las entidades del sistema financiero reprogramaron 219.586 millones de bolivianos, que representan el 16% de la cartera total de préstamos canalizados, según datos de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI). La entidad reguladora instruyó el miércoles a las entidades financieras la reprogramación de deudas de aquellos prestatarios que desempeñan actividades en los nueve sectores más afectados por los bloqueos de caminos para evitar un aumento de la mora. Este miércoles, la entidad aprobó la carta circular 16212/2024 de 6 de noviembre de 2024 con ese fin. / Visión 360

LA CAO NO ASISTIÓ A REUNIÓN CON ARCE

Combustibles: piden liberar la importación

POSTURA. El agro y la Cainco plantean una cadena mixta para traer y comercializar diésel y gasolina ante la grave escasez.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

La Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) no asistió a la reunión que el presidente Luis Arce convocó para ayer en La Paz, con la agenda de normalizar el abastecimiento de carburantes y alimentos tras 24 días de bloqueos. La entidad lanzó una contrapropuesta e invitó al primer mandatario a una reunión en Santa Cruz con los diversos sectores productivos y económicos en la fecha que él disponga. Además propuso la liberación

de la importación de combustibles para que así se conforme una cadena mixta de abastecimiento entre los privados y la petrolera estatal YPFB. Actualmente está permitida la compra de carburantes del exterior, pero solo para el consumo propio. La medida no ha tenido mayor efecto en lograr una solución a la crónica escasez.

La CAO se declaró además en estado de movilización permanente

hasta que se normalice la provisión de diésel que es clave para el agro, sobretudo en esta época en la que coincide la cosecha de invierno con la siembra de la campaña de verano 2024-2025.



Temen efectos del retraso. "El diésel lo necesitamos ahora. Lo que no se puede sembrar ahora, no se lo puede hacer dentro de dos meses", enfatizó

José Luis Farah, presidente de la CAO, quien leyó el pronuncia-

miento emitido tras la reunión de sus diversas instituciones afiliadas y en la que participó el presidente del Comité Pro Santa Cruz, Fernando Larach. "Hoy está claro que el Estado no ha tenido la capacidad en los últimos meses y peor aún en los bloqueos de darle certidumbre al país en el tema de combustible", remarcó Jean Pierre Antelo, presidente de la Cámara de la Industria y Comercio (Cainco) de Santa Cruz, al proponer también la liberación de la importación de combustibles. La entidad alertó que el país está al borde de poner en riesgo la seguridad alimentaria.

EL AGRO EN SITUACIÓN CRÍTICA

Siguen las filas, pese al fin de bloqueos de rutas

Persistían este jueves largas filas en los surtidores de Santa Cruz, pese a que los caminos ya están expeditos, desde el miércoles, luego de 24 días de bloqueos de sectores evistas.

Cansados de hacer colas por horas, conductores bloquearon ayer por la tarde en la carretera al norte, zona de Playland. En otro surtidor, un conductor relataba que llevaba dos días

esperando cargar el tanque. Las situaciones más dramáticas ocurren cuando el combustible se acaba y los primeros de la fila deben esperar aún más tiempo hasta que llegue un nuevo cisterna.

Testimonio desde el campo. "Nos llega (diésel) de gota en gota a nuestros surtidores aquí en todo el norte cruceño. Sin diésel no hay cosecha porque el diésel mueve a

la maquinaria, los tractores, los camiones. Son 12 días no llega el combustible, entonces ya la soya va a empezar a echar a perder", dijo el productor Limbert Montañón, citado por la red Unitel. "¿De qué seguridad alimentaria habla el Gobierno si no hay diésel?", agregó Abelino Figueroa. Está pendiente la cosecha de unas 400 mil toneladas de la campaña de invierno. / AA



INTERNACIONAL

CONFLICTOS

Estados Unidos envía 25 aviones de combate a Israel

TEL AVIV recibirá las aeronaves F-15IA de última generación producidos por la empresa Boeing, tras un acuerdo con el Ministerio de Defensa israelí por 5.200 millones de dólares.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Las negociaciones sobre este acuerdo se materializaron entre la misión del Ministerio de Defensa en EE. UU. y Boeing, en colaboración con la fuerza aérea de Israel.

El acuerdo de 5.200 millones de dólares parte de un paquete más amplio de ayuda estadounidense aprobado por la administración de Joe Biden y el Congreso estadounidense a principios de este año, que incluye una opción para 25 aviones adicionales. Según el acuerdo, los aviones se suministrarán en lotes de cuatro a seis al año, a partir de 2031.

El nuevo avión F-15IA está equipado con sistemas de armas de última generación que permitirán al Ejército "mantener su superioridad estratégica para hacer frente a los desafíos actuales y futuros en Oriente Medio", según informa el Ministerio de Defensa israelí en un comunicado. "Este escuadrón F-15, junto con el tercer escuadrón F-35 adquirido a principios de este año, representa una mejora histórica de nuestro poder aéreo y alcance estratégico, capacidades que resultaron cruciales durante la guerra actual", dijo el director general del Ministerio de Defensa, Eyal Zamir.

Desde el estallido de la guerra en Gaza, la administración de Joe Biden no ha dejado de suministrar armas a Israel, pese a que en algunos momentos a lo largo de este 2024 el presidente estadounidense subió el tono y amenazó con retirar esta ayuda militar si el Gobierno de Benjamín Netanyahu no protegía a la población civil gazatí.

Ahora, con el regreso de Trump



a la Casa Blanca, tras su victoria electoral en las elecciones presidenciales de los Estados Unidos, se abre una nueva etapa entre los dos países aliados. Su triunfo fue celebrado por todo el Ejecutivo israelí, aunque queda por ver qué postura sobre la ofensiva israelí en Gaza y Líbano adoptará el presidente electo estadounidense a partir del mes de enero, cuando tendrá lugar su investidura. "No queremos guerras. Yo no voy a empezar una guerra, yo las voy a parar", afirmó Trump ayer en su primer discurso tras confirmarse los resultados.

Israel vuelve a bombardear bastiones de Hezbolá en Líbano.

Mientras tanto, el Ejército israelí volvió a bombardear este jueves bastiones del movimiento islamista Hezbolá en el sur de Líbano, fronterizo con Israel, y en la periferia sur de Beirut, donde fue alcanzado un sector próximo al único aeropuerto del país. El Ejército israelí emitió una orden de evacuación

5.200

millones de dólares es parte del acuerdo de un paquete más amplio de ayuda estadounidense

para los habitantes antes de los bombardeos nocturnos en la periferia sur de la capital libanesa. Israel lleva a cabo una campaña intensiva de bombardeos contra el movimiento islamista Hezbolá en Líbano desde el 23 de septiembre. Una semana después inició una ofensiva terrestre en el sur del país, tras casi un año de enfrentamientos transfronterizos entre el Ejército

y el movimiento proiraní. El objetivo declarado es permitir el regreso de 60.000 habitantes del norte de Israel, desplazados por los disparos de proyectiles de la milicia chiita.

Hezbolá abrió un frente contra el Estado hebreo al inicio de la guerra entre Israel y Hamás en Gaza, el 7 de octubre de 2023, en apoyo a su aliado palestino.

El bombardeo israelí de este jueves causó "daños menores" en edificios del recinto, "pero no en la terminal", indicó a la AFP un responsable del aeródromo que pidió el anonimato.

SOCIOS COMERCIALES

Llamada cordial entre Trump y la presidente de México

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, dijo que mantuvo una llamada telefónica "muy cordial" con el mandatario electo de Estados Unidos, Donald Trump, quien endureció la retórica contra su vecino del sur previo a su victoria electoral. "Tuvimos una llamada muy cordial con el presidente electo Donald Trump en la que hablamos de la buena relación que habrá entre México y Estados Unidos", señaló la mandataria en la red social X. México

es el principal socio comercial de Estados Unidos, tras desplazar a China en 2023.

Sheinbaum, quien ya había felicitado a Trump el miércoles, considera que "no hay motivo de preocupación" por el triunfo del republicano, quien amenazó en campaña con imponer aranceles de 25 % a México si no frena la "embestida de criminales y drogas" que entran a Estados Unidos. En su habitual rueda de prensa este jueves, antes de la conversación telefónica,

la presidenta había señalado que "hay diálogo con Estados Unidos y con el presidente Trump", por lo que si surgiera algún inconveniente, el gobierno mexicano podrá solucionarlo. "Estamos preparados, México está sólido frente a estos temas", afirmó Sheinbaum sobre la posibilidad de que las advertencias de Trump se cristalicen. Durante la campaña, Trump convirtió en temas fundamentales de su discurso el flujo migratorio y el tráfico de drogas desde México.



POLÍTICA

Venezuela pide la captura de González Urrutia

EL OPOSITOR, que está exiliado en España, dijo que era "evidente que este nuevo y sistemático ataque" responde a su "trabajo en el exterior".

Agencias
eldia@eldia.com.bo

La fiscalía de Venezuela solicitó una alerta roja a Interpol contra el opositor venezolano Edmundo González, rival del presidente Nicolás Maduro en los cuestionados comicios del 28 de julio, reportaron medios de comunicación. "Es evidente que este nuevo y sistemático ataque se debe a nuestro trabajo en el exterior", dijo González Urrutia, exiliado en España, en un mensaje en la red social X, el cual acompañó de una copia del documento. Según el texto, la fiscalía pidió la orden de captura internacional por los delitos de "usurpación de funciones, forjamiento de documento público, instigación a la desobediencia de las

leyes, asociación" y otros. Son los mismos cargos que le imputaron cuando se emitió una orden de captura nacional que lo llevó a exiliarse en España el 8 de septiembre, según él "bajo coacción". Su defensa esperaba que el caso en su contra fuera cerrado. González Urrutia reivindica su victoria en las presidenciales de julio, en las que la autoridad electoral proclamó a Maduro para un tercer período de seis años (2025-2031) sin mostrar el detalle del escrutinio. La fiscalía también abrió una investigación contra la líder opositora María Corina Machado, que pasó a la clandestinidad poco después de denunciar fraude en las elecciones. Se le acusa de "forjar" las actas de votación que su equipo difundió en un sitio web que usa como prueba de su victoria.

6
años (2025-2031)
la autoridad electoral
proclamó a Maduro
para un tercer
período



ESTADOS UNIDOS

NETANYAHU HABLA CON TRUMP DE LA "AMENAZA IRANÍ"

El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, habló con el presidente electo estadounidense, Donald Trump, sobre la "amenaza iraní" y celebró la victoria del republicano como "un potente y renovado compromiso en la gran alianza" entre los dos países. Los analistas señalaban que Netanyahu, y también la opinión pública israelí, preferían una victoria de Trump para disponer de más margen en sus guerras contra el movimiento palestino Hamás en Gaza, considerado terrorista por la Unión Europea, y su aliado libanés Hezbolá. Conversación "amistosa y cordial". En este segundo frente, el nuevo líder del movimiento chiita proiraní, Naim Qasem, reiteró este miércoles su voluntad de continuar el combate contra Israel y alertó que dispone de miles de combatientes "entrenados" para luchar. La conversación entre Trump y Netanyahu fue "amistosa y cordial", dijo la oficina del primer ministro israelí. En ella "coincidieron en cooperar por la seguridad de Israel" y "discutieron la amenaza de Irán", apoyo de Hamás y de Hezbolá.

UCRANIA

Rusia ataca Kiev y Odesa con decenas de drones

En la capital y sus alrededores, el Ejército ucraniano derribó más de treinta drones, según la Administración Militar de la región de Kiev. Los fragmentos de algunos de estos drones cayeron en zonas residenciales y provocaron daños en viviendas e infraestructuras comerciales. En Odesa, que está situada en el sur del país y es el principal puerto de mar de Ucrania, un edificio de varias plantas y un número indeterminado de automóviles fueron alcanzados durante el ataque, en el que resultó herido un hombre de 30 años, según la Administración Militar regional. Los drones rusos también lle-

garon a la región de Zhitómir, en Ucrania central, donde golpearon una infraestructura eléctrica. Tres distritos de la región quedaron temporalmente sin luz a consecuencia del impacto, según las autoridades. Al mismo tiempo, una bomba aérea rusa mató a una persona en la región ucraniana suroriental de Sumi, fronteriza con Rusia, reportaron las autoridades ucranianas. Rusia ataca cada noche territorio ucraniano con decenas de drones kamikaze Shahed, una tecnología relativamente barata recibida de Irán capaz de alcanzar distancias de más de mil kilómetros.





COSPUL R.L.

COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO "HUMBERTO LEIGUE R.L."



COSPUL

CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE ASOCIADOS Y ASOCIADAS DE LA COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO "HUMBERTO LEIGUE R.L.", COSPHUL R.L.

El Consejo de Administración con las facultades que le confiere el Estatuto Orgánico de la Cooperativa COSPHUL R.L. Art. 51 Núm. 1; Art. 54 Inc. d y j); Art. 64. Inc. d y j), Convoca a la Asamblea General Ordinaria de asociados y asociadas, que se llevará a cabo el día viernes 22 de noviembre de 2024 a horas 18:00 p.m., en instalaciones del Colegio Costa Rica Ubicado entre el séptimo y octavo anillo de la Av. 2 de agosto sobre la Av. Cupesi esq. Calle Bibosi, con el siguiente orden del día:

1. Consideración y aprobación del POA (Plan Operativo Anual) gestión 2025
2. Determinación y aprobación de las Actividades de gestión y Resoluciones del Consejo de Administración.

Para asistir a la Asamblea, los asociados y asociadas deberán acreditar su condición de tales y sus obligaciones canceladas hasta el mes de agosto, teniendo derecho a voz y a voto, Art. 14 Núm. 1 inc. a) Del Estatuto Orgánico. En ningún caso podrá ser representado por terceros mediante Poder u otros documentos, Art. 37 numeral 1.1 de la Ley General de Cooperativas. Las Resoluciones de la Asamblea de Asociados (as) se adoptarán por la mitad más uno de los asociados presentes Art. 53 del Estatuto Orgánico.

En cumplimiento al Art. 52 del Estatuto, La Asamblea General Ordinaria o Extraordinaria se efectuará con la asistencia de la mitad más uno de los asociados (as) legalmente registrados. Si para la hora y fecha señalada no se hubiera alcanzado a reunir el Quórum correspondiente, se llevará a cabo después de (1) una hora, con el número de asociadas y asociados asistentes.

Asociados y asociadas, su asistencia es de mucha importancia, esperando su puntualidad a dicha asamblea General Ordinaria.

Santa Cruz de la Sierra, 06 de noviembre de 2024



Dr.- Víctor Antonio Cespedes Rodríguez
PRESIDENTE



Lic.- Jhony Justo Pedrazas Sánchez
SECRETARIO



Consejo de Administración

DEPORTES

CRISIS EN 'WILSTER'

**AMARAL
VENDE SU
AUTO Y PIDEN
AYUDA POR QR**



Duro relato. Rodrigo Amaral confesó a los medios de comunicación que tuvo que vender su auto para poder sustentarse este año ante los problemas económicos en Wilstermann. Además, contó que uno de sus compañeros no tenía para su comida y envió un QR de Bs. 100 para que lo puedan ayudar. El plantel se mantiene en paro por la falta de sueldos que superan los seis meses. "Dejé muchas cosas para poder estar acá, vendí mi camioneta en Uruguay para poder sobrellevar este año y a uno no le importa, porque uno quiere vivir bien porque quiere vivir bien, porque trabaja para eso. Estoy pensando cómo irme a Uruguay, no sé de qué trabajaré, pero no tengo problema en trabajar de lo que sea", confesó Amaral a ON Sports. El volante uruguayo dejó varias declaraciones desgarradoras ante la crisis que arrastra Wilstermann y que el directorio de Omar Mustafá no encuentra solución: "Duele ver a mis compañeros que no tienen qué comer. Tengo dos nenas (hijas), si me tengo que poner a trabajar de otra cosa lo voy a hacer". Este es uno de los casos que viven los jugadores del Aviaador. También reveló que en las últimas horas un compañero le envió por WhatsApp un QR de Bs. 100 para que pueda comer o comprarse víveres. "Esto es muy duro, duelo mucho", agregó el Charrúa. Los futbolistas tienen que afrontar deudas de alquileres, del colegio de sus hijos y sobre todo de la comida diaria. "Si esto no cambia, Wilstermann va a desaparecer", cerró.

CON MIRAS AL PARTIDO DEL PRÓXIMO JUEVES

Villegas ensaya equipo alterno para enfrentar a Ecuador

SELECCIÓN. El estratega apuesta por una línea de cinco hombres en el fondo.

Ecuador tiene una baja obligada

LA PRENSA ECUATORIANA MANEJA LA POSIBILIDAD QUE CARLOS GRUEZO SEA TITULAR CONTRA BOLIVIA ANTE LA AUSENCIA DE MOISÉS CAICEDO QUE SERÁ BAJA POR ACUMULACIÓN DE AMARILLAS.



PRÁCTICA. La Verde entrenó este jueves en el estadio Rafael Mendoza Castellón.

Luis Lijerón Nuñez
pparamo@eldia.com.bo

El seleccionador de Bolivia, Óscar Villegas, dio señales del posible onceno que enfrentará a Ecuador el próximo jueves 14 de noviembre por la fecha 11 de las eliminatorias sudamericanas rumbo al Mundial 2026. Asimismo, se ratificó que no contará con los jugadores que están a una amarilla de ser sancionados con un partido.

Primeros elegidos. El onceno que ensayó Villegas fue con: Guillermo Viscarra en el arco; en defensa, Yomar Rocha, Efraín Mora-

les, René Barbosa, José Sagredo y Luis Paz; como volantes de recuperación colocó a Ervin Vaca y Carlos Sejas; mientras los de creación fueron Gabriel Sotomayor y Daniel Camacho; y como único delantero estuvo César Menacho. Para afrontar esta doble fecha de eliminatorias, el seleccionador de la Verde convocó a 30 jugadores para formar dos equipos distintos, uno que visite a Ecuador y otro para recibir a Paraguay el 19

de noviembre en El Alto. Como se preveía, Villegas no arriesgará, ante Ecuador, a los jugadores que están a una amarilla de ser sancionados: Luis Haquín, Marcelo Suárez, Gabriel Villamil, Robson Tomé y Enzo Monteiro se quedarán a trabajar en La Paz con miras al partido ante la Albiroja. También se quedará el delantero Carmelo Algañaz por acumulación de amarillas y "Miguelito" Terceros por precaución, tras una infección esto-

macal en las últimas semanas. El seleccionador tiene algunos días más para definir la delegación que viajará a Guayaquil e intentar sumar unidades para aumentar las chances de clasificar al Mundial de Canadá/Estados Unidos/México 2026.

Ilusionado. "El pensamiento es de ganar, somos un grupo que no dependemos sólo de la altura, vamos a sacar algunos puntos afuera, que será importante", indicó Miguelito Terceros en su llegada a La Paz. EL volante que viene del Santos tendrá trabajos de adaptación para llegar en buenas condiciones al partido con Paraguay.

11

Mil entradas
Se venderán desde este viernes de manera online para el partido Bolivia-Paraguay.

TENSION EN ORIENTE PETROLERO

Hinchas presionan a Raldes con grafitis en su condominio

Crece la tensión en la interna de Oriente Petrolero. Supuestos hinchas pintaron con grafitis el condominio donde vive el presidente Ronald Raldes para recordarle una carta donde piden su renuncia de forma irrevocable.

Contra las cuerdas. "Fuera Raldes. Quedan 48 hrs", indica uno de los grafitis, que le recuerda al presidente la carta

que le dejaron los hinchas el pasado 5 de noviembre, donde le dan un plazo de 72 horas para que renuncie y convoque a una asamblea de socios, con el fin de nombrar a un directorio transitorio. Pese a que el plantel profesional regresó a los entrenamientos, sin cobrar, la situación sigue siendo tensa en el campamento Refinero por los innumerables problemas económicos que arrastra el club. La mayoría del

equipo no cobra desde hace casi seis meses y en otros casos más. La misma situación vive el cuerpo técnico, los médicos, utileros y plantel administrativo. A esto se suma la deuda con Impuesto Nacionales. Al respecto, sobre el ente federativo, corrió la versión que el presidente Fernando Costa estaba dispuesto a pagar al menos un mes de sueldo para darle certidumbre al plantel, pero esto tampoco se concretó.



Duras reacciones tras la detención

"NO PODEMOS TENER UN PRESIDENTE QUE HA SALIDO DETENIDO DE SU CASA POR PRESUNTA ORGANIZACIÓN CRIMINAL. LOS QUE NO FUERON DETENIDOS, TIEMBLAN", DIJO EL PERIODISTA ZIMMERMANN.



DETENIDO. Momento en que efectivos policiales se llevan a Agustín Lozano.

OPERATIVO CONTRA DIRIGENTES

Detienen al presidente de la Federación de Perú

ESCÁNDALO. Permanecerá 15 días bajo custodia policial. También fueron detenidos administrativos y directivos de diferentes clubes.

El Día/Agencias
eldia@eldia.com.bo

Terremoto en el fútbol peruano. El presidente de la Federación Peruana de Fútbol (FPF), Agustín Lozano, fue detenido este jueves preliminarmente durante un operativo simultáneo en el que se allanó su vivienda y otros 16 inmuebles, según informó el director de la Policía Fiscal, Nilton Santos Villalta.

Presunto delito. La Fiscalía de Perú investiga a Lozano por la presunta comisión de los delitos de organización criminal,

fraude a la administración de personas jurídicas, coacción, corrupción en el ámbito privado y lavado de activos, según consta en el documento judicial en el que el juez Richard Concepción Carhuanchó aprueba su detención. Durante el operativo de la detención de Lozano, transmitido en televisión local este jueves, Santos dijo que actuaron en cumplimiento a la disposición judicial y que el titular de la fe-

deración permanecerá bajo custodia policial por 15 días.

17

Allanamientos
Se realizaron en busca de los acusados y de documentos para la investigación.

Otros detenidos. Durante el operativo, allanaron la vivienda del presidente de la federación en San Borja y las instalaciones de la FPF en la Videna, San Luis. La Fiscalía desarrolla esta investigación por un presunto uso indebido de recursos de la FPF y la entrega de favores a algunos clubes nacionales. Además, se incluye una

acusación de reventa de entradas y viajes al Mundial de Qatar 2022. Medios locales informaron que, además de Lozano, agentes detuvieron a siete personas, entre ellas directivos de equipos nacionales y trabajadores de la FPF. También allanaron doce inmuebles en Lima, Tumbes, Piura, Chiclayo, Chachapoyas y Huánuco. La emisora RPP detalló que entre los detenidos también figuran Raffo y Mandriotti, además de la secretaria de la FPF, Sabrina Martín Zamalloa; el exsecretario de la FPF, Jean Marcel; el contador de la FPF Fredy Salazar; y el presidente de la Liga de Tumbes, Humberto Miñán.

EUROPA LEAGUE

EL UNITED LOGRA SU PRIMERA VICTORIA

El Manchester United logró su primera victoria de la Europa League tras vencer a al POAK (de Grecia) por 2 a 0, en el partido disputado este jueves en el Old Trafford, por la cuarta fecha de la segunda competición más importante a nivel clubes de Europa. El primer gol del partido llegó a los 50 minutos a través del marfileño Amad Diallo tras una asistencia de Bruno Fernandes. El mismo Traoré firmó su doblete a los 77' para darle al United su primera victoria de la competición. Con este resultado, el conjunto inglés suma 6 puntos en el décimo quinto lugar de 36 equipos, mientras que el POAK queda en la casilla 33 con solo una unidad. La competición es liderada por el conjunto italiano de Laxio, que este jueves, en simultáneo, derrotó al Oporto por 2 a 1.

POLÉMICO INFORME

REVELAN QUE BOXEADORA TIENE SIGNOS 'MASCULINOS'

La boxeadora argelina Imane Khelif ha regresado al centro de un intenso debate después de ganar la medalla de oro en los Juegos Olímpicos de París 2024. Un informe médico revelado por el medio francés Le Correspondant ha destapado detalles íntimos sobre Khelif, quien había sido descalificada en el Mundial de boxeo 2023 por no pasar las pruebas de género. Publicado por el periodista Djaffar Ait Aoudia, el documento asegura que Khelif tiene un cariotipo XY, típicamente masculino, y niveles de testosterona elevados, concluyendo que padece una deficiencia de alfa 5 reductasa. El polémico informe médico de Khelif sugiere que una exploración pélvica no mostró la presencia de útero, pero sí evidenció gónadas (testículos) en los canales inguinales.

POR DECISIÓN DEL ENTRENADOR

Mbappé queda fuera de la convocatoria de Francia

Las noticias negativas no cesan para Kylian Mbappé, quien nuevamente quedó fuera de la convocatoria de la selección de Francia. La decisión del director técnico Didier Deschamps llega tras una serie de malos resultados en el Real Madrid y un escándalo extradeportivo que aún persigue al campeón del mundo.

Duro presente. En los últimos encuentros con el club español,

el desempeño de Mbappé ha sido cuestionado tras derrotas importantes: un 1-0 contra el Lille, un 3-1 ante el Milan en Champions y una goleada 4-0 frente al Barcelona en el clásico español. En la fecha FIFA de octubre, el delantero no fue convocado debido a que se encontraba en la fase final de recuperación de una lesión muscular. Sin embargo, su ausencia generó polémica en Francia cuando fue visto en una fiesta en

Suecia durante los partidos de la selección, evento que terminó en un escándalo mediático y en el que Mbappé fue vinculado a una denuncia de agresión sexual. "Es mi decisión porque yo pienso que es mejor así. Entiendo que no sea suficiente", declaró Deschamps ante los medios. "No quiero entrar en una argumentación que lleve a interpretaciones, no les puedo decir más. Asumo esta decisión", añadió.

